

野党統一候補実現し 政権交代に挑戦しよう

報告する佐川愛子奈良1区市
民連合事務局長



奈良1区市民連合は、8月4日奈良教育会館で交流会を行いました。31名とZOOMで6名が参加、真剣に討議を行いました。この日の会議では、奈良1区市民連合の力をもつと強め広げよう、野党統一候補擁立に向けてどう取り組んでいくのかについて、真剣な討論が行われました。

交流会で佐川愛子奈良1区市民連合事務局長は要旨次のように報告しました。

2020年9月19日、107名の

参加で奈良1区市民連合を結成、「野党統一候補の擁立」と選挙戦で勝利するための活動をすすめてきました。来るべき総選挙で自公政権に代わる野党連立政権樹立のため何としても野党統一候補の実現のため力をつくします。

さあ総選挙
奈良1区市民連合
が交流会

奈良県版

No. 344
2021年9月15日

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
奈良県本部
〒630-8442
奈良市北永井町277-3
田辺実気付
☎ 0742-61-7194
振替 0990-2-209460
治安維持法賠償同盟
奈良県本部

われわれの運動の基本

- 一、治安維持法体制の復活に反対する
- 二、国は、治安維持法が人道に反する悪法であつたことを認めること
- 三、国は、治安維持法犠牲者に賠償を行うこと



製作・上映を成功させる奈良県実行委を結成 映画「わが青春つくるとも 伊藤千代子の生涯」

8月7日、治安維持法犠牲者國家賠償要求同盟奈良県本部の呼びかけで、映画「わが青春つくるとも—伊藤千代子の生涯」製作・上映を成功させる会奈良県実行委員会が開かれました。会議では、全国の運動に呼応して奈良県でも映画の製作・上映運動を旺盛に推進することを申し合わせました。



奈良県実行委員長に就任した
宮城恭子さん

イプの女性活動家であり、活動を始めたばかりの1928年3月15日に大規模治安維持法弾圧検挙者の一人となり、困難な獄中で学習を怠らず獄内の活動家を励ましつづけ支配権力の変節攻撃とたたかい24年の生涯を閉じざるを得なかつた治安維持法の犠牲者。この映画はその正史に真正面から挑むことを目指す作品で、必ずや

市民連合奈良1区の活動に期待

田辺県本部会長が発言

8月4日に開かれた奈良一区市民連合の交流会で、同盟奈良県本部田辺会長が要旨次のように発言しました。

かつて平和と国民主権、生活擁護を求めて闘った先人は、売国奴・非国民などと罵られ」とく弾圧されました。私も、治安維持法犠牲者國家賠償要求同盟奈良県本部は、先人たちの尊い志を受け継ぎ、名譽を回復するため、「治安維持法犠牲者國家賠償法」の実現を切実に願

つています。それは、「再び戦争と暗黒政治を許さない」証となるとともに、国政革新を願うすべての仲間の闘いを大きく励ますことでしょう。

これを実現するためには、私たちが望む「国家賠償法」を国会の多数で実現する以外に道がありません。こうした意味で、市民連合の活動に熱い期待を寄せております。国政革新の大きく方向性を示します。国政革新の大きな方向性を示すた政策協定を結び、野党統一候補が実現するならば、将来、私たちの請願に賛同していただることを期待して統一候補勝利のため全力で闘う決意です。

コロナ禍の下、感染対策を徹底し、秋クランクイン、来年3月完成めざす独立プロ桂壮三郎監督によって映画「わが青春つくるとも—伊藤千代子の生涯」が、この秋クランクイン、来年の3月完成、6月全国公開の日程で進められています。

この映画は、治安維持法犠牲者である伊藤千代子の生涯を正面から取り上げる作品です。治安維持法犠牲者國家賠償要求同盟とこうござしを共有する諸団体・個人との共同の取組として位置付けられ、映画製作支援活動が全国的に発展しています。8月10日までの製作資金(上映債権)の口数は301口に到達しています。

若者たちを励まし、時代閉塞の今日を撃つ力となる

伊藤千代子は、男性中心の黎明期の社会変革運動のなかに躍り出た23歳の女性党員一号ともいえる女性である。千代子は科学的社会主义理論を身に着けた新しいタ



奈良県実行委員長に就任した
宮城恭子さん

8月31日現在までの奈良県実行委員会への参加確認団体は、提唱団体の国賠同盟奈良県本部、新日本婦人の会奈良県本部、奈良県平和委員会、日本共産党奈良県委員会、奈良演劇鑑賞会、奈良革新懇、奈良県商工団体連合会、年金者組合です。

事務局長らが出席しました。

8月31日現在までの奈良県実行委員会への参加確認団体は、提唱団体の国賠同盟奈良県本部、新日本婦人の会奈良県本部、奈良県平和委員会、日本共産党奈良県委員会、奈良演劇鑑賞会、奈良革新懇、奈良県商工団体連合会、年金者組合です。

社説

壮三郎「映画千代子運動」

社会は変えることが出来るこことを伝えたい

藤田廣登さんの講演

8月7日の映画「製作・上映運動奈良県実行委員会」の結成会議には、原作者・藤田廣登さんが駆けつけ、要旨以下のようになにかお話し下さいました。

コロナ禍の蔓延のなか、34府県70

会場で講演し、今までに298口の債権が確保されました。この秋にはクリンクインし、来年の3・15には試写会ができるようにし、来年6月には全国上映にこぎつけたいと努力しています。伊藤千代子の映画化の意義については、桂監督が述べているところです。伊藤千代子はベーベルの『婦人論』を読み、ジェンダー平等に目覚めました。青年を自己責任論の呪縛から解き放たなければなりません。社会は変えることが出来ることを伝えたい。青年に見て欲しいとの思いで製作に取り組んでいます。

コロナ禍のもとで、「映画なんかできるはずがない」というデマが振りまかれているが、コロナ禍の蔓延の状況にあっても全国の熱い取組に支えられ確実に進められています。

「地球守り世界の人たちを救うことに繋がる」

核兵器廃絶運動続けて

上

「不屈」奈良県版8

月号で予告してあります
したが、7月31日に行
われた第31回原爆犠
牲者追悼般若寺平和の
塔のつどいでの、被爆
二世の中村正樹さんの
発言を紹介します。中
村さんは、国賠同盟員
としても活動されてい
ます。

中村 正樹さん

(田原本町在住)

私は、被爆者ではありません。しかし、
沢山の証言や手記などを通して、被爆者か
ら学ぶ事ができるし、少なくとも平和のた
めに努力することはできると思い、今日平
和運動を続けています。



「般若寺平和の塔のつどい」で発言
する中村正樹さん。

私は長崎の出身です。両親は長崎で被爆
しました。長い間、被爆者であることを語
らなかつた両親の思い等を交えながら、語
ついていきたいと思います。

原爆落下中心地の人たちすべての
生き物が真っ黒焦げに焼かれた
アメリカは、8月9日11時2分、長崎に
原爆弾を投下しました。

数千万度ともいわれる30tの火球が発
生した瞬間1秒後には直径280メートルにも広
がつて行きました。爆心地付近の地上温度
は、炸裂直下域で4千度。
太陽の表面で約6千度といわれていま
す。炸裂地は太陽に近いものができるとい
う状態です。
「あつ」と言う間もなく、原爆落下中心地
の人たち、牛・馬すべての生き物が真っ黒焦
げに焼かれて、爆心地にいた人々は瞬間
に溶け、からうじて生き残った人々は、焼
けただれた手足・頬の皮は剥がれ、垂れ下
がり、数日後には息を引き取つていつた、阿
鼻叫喚の状況を「長崎の証言」にヒバクシャ
は書き綴っています。

被爆の両親は、こんなにも子ども達に後
傷害が起きることを辛く思い、原爆を憎ん
でいたと思いますが、しかし、それでも原爆
のこと、私たちに話しませんでした。

(以下次号に続く)

「奈良刑務所物語」合評会報告（4）

4月24日行われた『奈良刑務所物語』
治安維持法で囚われた人々』の合評会に出
席者の発言を引き続き紹介します。

戦前期・戦後史における日本の歴史を
通史的に捉える分析視点を提起

竹末 勤さん

(奈良県近代史研究会事務局長)

『奈良刑務所物語 治安維持法で囚わ
れた人々』を読ませていただきました。メ
モを用意してきましたので、読ませていた
だきます。

姉と弟の死

姉と弟がなくなります。1年後には弟が
亡くなります。

2021年9月15日「不屈」NO 567 付録
1989年5月8日第三種郵便物認可 2021年9月15日「不屈」NO 567 付録
1989年5月8日第三種郵便物認可

父母が被爆
原子爆弾は、住みなれた街を破壊しまし
た、家族・親しい友・知人を奪いました。そ
れだけではありません、生き残ったヒバク
シヤ、そしてその後生まれた家族にまで原
爆後障害をたらし、苦しめ続けています。
母は爆心地から約4kmほどの北西方向
の岩屋町(いわやまち)で被爆しています。
少し小高い丘に囲まれているので身体に直
接の被害はなく、爆風で吹き飛ばされて意
識を失っていたのを近所の人が助けてくれ
たそうです。

父は、県下町村の警防団の救援隊として
被爆地に入ります。これを「入市被爆」とい
います。

被爆地の市内に交代で入り救援・後片付
けを行つたといいますから、その期間、残留
放射能を浴び続けたことになります。

2021年9月15日「不屈」NO 567 付録
1989年5月8日第三種郵便物認可 2021年9月15日「不屈」NO 567 付録
1989年5月8日第三種郵便物認可

父母が被爆
原子爆弾は、住みなれた街を破壊しまし
た、家族・親しい友・知人を奪いました。そ
れだけではありません、生き残ったヒバク
シヤ、そしてその後生まれた家族にまで原
爆後障害をたらし、苦しめ続けています。
母は爆心地から約4kmほどの北西方向
の岩屋町(いわやまち)で被爆しています。
少し小高い丘に囲まれているので身体に直
接の被害はなく、爆風で吹き飛ばされて意
識を失っていたのを近所の人が助けてくれ
たそうです。

父は、県下町村の警防団の救援隊として
被爆地に入ります。これを「入市被爆」とい
います。

被爆地の市内に交代で入り救援・後片付
けを行つたといいますから、その期間、残留
放射能を浴び続けたことになります。

『奈良刑務所物語—治安維持法で囚われた人々』第2刷の
正誤表の発表にあたって

2021年9月15日 治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟奈良県本部

会長 田辺 実

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟奈良県本部が、昨年12月に刊行した『奈良刑務所物語—治安維持法で囚われた人々』の出版は、多くの方から高い評価をいただいています。私たちもこの評価を素直に受け止め今後の活動の励みにしているところです。

同時に、研究者や読者から、少なくない個所の誤りや疑問点が指摘され、読み直して私たち自身で気付いた個所もあります。

この本を丹念に読み込み、誤りを私たちに直接かつ率直に指摘していただいた皆さんに心からお礼申し上げます。ご指摘を受け、調査部として正誤表を作成しなければならないと考え検討してまいりました。

私たちの反省点は、校正とは別に、元資料の校閲の作業が不十分であったこと、ゲラの校正は十分な時間をかけて行うべきであったことなどです。

ここに、本書のなかの誤りをご指摘していただいた皆さんに心からお礼申し上げるとともに、多くの訂正箇所を含む書籍を買い求めていただいた皆さんに心からのお詫びを申し上げ、「正誤表」の発表にあたってのごあいさつとさせていただきます。

【付 記】

本書「第1刷」(2020年12月31日刊)は、人名と顔写真が不一致個所等もあり、「第2刷」を刊行し差し替えてきましたが、行き届いていない方には、「第2刷」と交換させていただきます。治安維持法賠償同盟奈良県本部(Tel 0742-61-714)までご連絡下さい。

し上げます。

計 報
四方 温子さん

8月14日に逝去されました。78歳。
平群支部。謹んでご冥福をお祈り申

読み飛ばし上手の菅でしかられる
マスク付け世話やく妻こそ付け忘れ

奈良の愚僧

息苦しいこれはコロナか菅政権か
騙されぬ騙されるもんかと騙される
菅總理居直りだけは 金メダル

川 柳

大和郡山支部 杉本英雄

- ①戎谷春松、高田鑄造、市井清一、楠山通など治安維持法犠牲者の獄中体験および獄中闘争の具体的回顧
- ②『特高月報』・『思想月報』など官憲側史料の収録
- ③占領期の左翼弾圧と抵抗運動の紹介
- ④文化遺産としての奈良少年刑務所の価値と魅力
- ⑤教育・更生施設としての奈良少年刑務所の社会的役割
- ⑥般若寺・北山十八戸など周辺文化遺産の平明な解説

など多様かつ多面的内容を含んでいる。

『本書』の研究上の最も大きな功績は、奈良刑務所(奈良監獄・奈良少年刑務所)を「歴史の窓」として設定することにより、明治・大正・昭和戦前期・戦後史における日本の歴史を通史的に捉える分析視点を提起し、これを具体化したことにある。

また、治安維持法賠償運動を進める側にとって、奈良少年刑務所の文化的価値および教育・更生施設としての社会的役割を含

み、その恒久的かつ全面的な保存を求める運動と結びつくることにより、国賠同盟運動の全国的また国民的運動に裾野を拡大する可能性を現実化した意義も小さくない。

以上が、『本書』に対する積極的な評価についてです。

正誤・疑問表を準備

なお、『奈良刑務所物語』の正誤・疑問表を準備してきたので、吟味していただきたいと思います。(※同盟県本部注用意していただいた「正誤・疑問表」は、別項「正誤表」の作成に反映されています。記して謝意を表明します。)

『本書』には、『思想月報』が引用されています。この中には、不正確な部分が多分にあります。読者によつては、ここに書かれていることは正しいと受け止める人もあると思います。これを、引用する場合は格別の慎重と他の史料とあわせた事実の確定が必要です。今日、一番いたかったことはこのことです。

署名数・会員数の到達	
団体署名	七(前月比プラス七)
個人署名	五〇(前月比プラス三二)
会員数	四一四名
(前月比一名減)死亡	一名
旧奈良監獄署名	三〇

原一隆に關する部分です。上段最終行「一学期終了後退学」は第2学期終了後であること。「京都に至り絵画を習得すること八年」は、その後、京都の平安中学に転校、こちも部落差別により自主退学、東京に行き絵画を学ぶことになったのです。下段4行目「執行委員長となり」とあります。が、中央執行委員長は南梅吉が就任しています。

「十、思想推移の過程」の部分は、断片的事実をつけ合わせた官憲側の作文とすべきです。どうてい史料として活用し得るものではありません。

一例だけ取りあげます。137ページの「清原一隆」に關する部分です。上段最終行「一学期終了後退学」は第2学期終了後であることを、京都に至り絵画を習得すること八年は、その後、京都の平安中学に転校、こちも部落差別により自主退学、東京に行き絵画を学ぶことになったのです。下段4行目「執行委員長となり」とあります。が、中央執行委員長は南梅吉が就任しています。

「十、思想推移の過程」の部分は、断片的事実をつけ合わせた官憲側の作文とすべきです。どうてい史料として活用し得るものではありません。

2021年近畿ブロック会議は

11月16日～17日に奈良市で開催決定

**2021年国賠同盟近畿ブロッ
ク会議の開催要項**

一とき2021年11月16日（火）

午後1時～17日（水）正午

一ところかんぽの宿奈良

第1日目（13：00～17：00）

記念講演

「全国の大学関係者の治安維持法犠牲者の調査・研究・顕彰活動の発展めざして―戦前大阪外語社研研究会の取り組みを通じて―」（仮題）

講師 溝川悠介さん

国賠同盟奈良県本部顧問・大阪府立大学名誉教授・戦前大阪外語社研研究会会員
なお、総選挙が11月の可能性もあり、コロナの収束状況如何では、開催そのものを再考せざるを得ない場合があります。

参加希望者は、県本部までご連絡下さい。

編集後記

酷暑をなんとかやり過ごすことができましたが、菅政権の無為無策、逆行による人災・コロナ禍の猛威は止みそうもありません。国民の多くが中止・延期を求めたオリ・パラを強行した結果、医療崩壊を招きました。毎日のように、万を超す新規感染者を数え、「自宅療養」の名の下に医療を受けられない患者が10万人を越し、自宅で死亡する人は後を絶ちません。菅自公政権に対する国民の怒りは、頂点に達し不支持率66%、支持率26%と最低を記録し（「毎日新聞」8月29日発表）、菅首相は遂に自滅し、9月3日には自民党の総裁選に出馬しないことを表明するにいたりました。

7月の東京都議選で大打撃を受けた菅政権は、8月22日の横浜市長選でも野党共同候補に大差で敗北を喫しました。野党が統一し市民と共同すれば、総選挙でも自公政権に代わって立憲野党勢力が政権を確立する条件が広がっています。奈良県の市民連合が野党の統一を求め、真剣な努力を重ねており、同盟県本部も呼応して取り組みを強める決意です。

コロナ禍を突いて、伊藤千代子の映画製作・上映運動も全国的に大きく発展しており、奈良県でも実行委員会が発足しました。

総選挙での野党連立政権の樹立、伊藤千代子の映画製作の推進などの諸課題を民主勢力と一体となって推進するなかで、国賠署名運動と仲間づくりなど同盟独自の課題推進をはかりましょう

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟奈良県本部常任理事会

正 誤 表 奈良刑務所物語一治安維持法で囚われた人々 第2刷

訂正箇所

誤り

正

1 p 6 下段	谷彌平衛	谷彌兵衛
2 p 17 下段 後ろから6行目	保護団体…	「保護団体…
3 p 36 下段 2行目	摂政官	摂政宮
4 p 51～52	八・三一	八・三〇
5 p 66 上段 3行目	松本広浩	松本広治
6 p 68 上段	松本広治	松本広治
7 p 91 下段	内務省警報局	内務省警保局
8 p 91 下段	国領五一郎集』(集)	(集)削除
9 p 92 下段 後ろから2行目	(一九三三年六月)	(一九九三年六月)
10 p 96 上段	中村甚弥	中村甚哉
11 p 100 上段	一九七九年福本が検舉・投獄	一九二八年福本が検舉・投獄
12 p 100 上段	日本青年共産青年同盟	日本共産青年同盟
13 p 100 上段	日本青年共産同盟	日本共産青年同盟
14 p 100 下段	大阪民衆研究会	大阪民衆史研究会
15 p 102 下段 後ろから2行目	臨時招集	臨時召集
16 p 104 下段	藤林伸二	藤林伸治
17 p 104 下段 一行目	党再建	党重建
18 p 107 下段	「水平社旗を追って 小林の歴史と生活と水平社」御所市小林の歴史と生活と水平社運動史研究会 1999年	水平社旗を持つ木村京太郎(『旗を追って 小林の歴史と生活と水平社』御所市小林水平運動研究会 1999年)
19 p 114 上段	一九二七年(大正十五年)	一九二七年(昭和二年)

訂正箇所	誤り	正
20 p 116 上段	内務省警報局	内務省警保局
21 p 117 上段	内務省警報局	内務省警保局
22 p 133 上段 後から2行目	「同黨の目的達成の爲第二地區委員會所属第五部細胞準備會を設置	削除
23 p 136 上段 前から2行目	大正二年	大正十二年
24 p 150 下段	谷彌平衡	谷彌兵衛
25 p 150 下段	小川第二小学校	小川第二国民学校
26 p 151 上下段	谷彌平衡	谷彌兵衛
27 p 158 下段後から5行目	占領目的違反	占領目的阻害行為処罰令
28 p 158 下段後から2行目	占領目的違反	占領目的阻害行為処罰令
29 p 159 上段	(部落問題研究所 一九六八)	(部落問題研究所 一九六八)
30 p 159 上段	一九七〇年	一九七二年
31 p 159 下段 最終行	『奈良県の水平運動史』	『奈良県水平運動史』
32 p 163 下段	伊藤	井藤
33 p 184 上段	平城連隊	平壌連隊
34 p 187 下段	身を見張りました	目を見張りました
35 p 190 下段	(奈良県同和事業史研究会)	(奈良県同和事業史編纂委員会)
36 p 190 下段	『奈良県の水平運動史』	『奈良県水平運動史』
37 p 190 下段	(奈良県歴史教育者協会)	(奈良県歴史教育者協議会)
38 p 190 下段	(旧内務省警報局保安課)	(内務省警保局保安課)
39 p 190 下段	(旧司法省刑事局思想部)	(司法省刑事局思想部)
40 p 192	楠本通	楠山通